



Revista de Extensión Universitaria +E
ISSN: 2250-4591
revistaextension@unl.edu.ar
Universidad Nacional del Litoral
Argentina

Pastormerlo, Emilia
La trama social de la economía popular
Revista de Extensión Universitaria +E, núm. 5, enero-diciembre, 2015, p. 227
Universidad Nacional del Litoral
Santa Fe, Argentina

Disponible en: <https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=564172834030>

- ▶ Cómo citar el artículo
- ▶ Número completo
- ▶ Más información del artículo
- ▶ Página de la revista en redalyc.org

Autores: M. Claudia Cabrera y Marcela Vio (coords.), Sabrina Abran, M. Claudia Cabrera, Mariana Frega, Malena Hopp, Albano Blas Vergara, Marcela Vio, Nuria Zucchiatti. Colaboración: Laura Babini.

Editorial: Espacio.

Año: 2014.



Reseñado por *Emilia Pastormerlo*

En este libro se presentan resultados de una investigación iniciada en el año 2011 y que tiene por objeto conocer las persistencias y reconfiguraciones que caracterizan a la economía popular realmente existente del Conurbano bonaerense. A lo largo de sus siete capítulos, se interrogan los resultados de un extenso trabajo de campo, que brinda información sobre 13 500 hogares y más de 60 000 personas que habitan en 12 barrios populares de 8 municipios del aglomerado, abordándose diferentes aristas de las articulaciones que realizan dichos hogares, al interior del propio hogar, con otros hogares, con el mercado, con el Estado y con otras instituciones de la sociedad civil en el marco de sus estrategias de reproducción social.

Comienza desplegando el andamiaje conceptual que hilvana a los capítulos siguientes, con la intención de superar algunas limitaciones que suelen presentar las compilaciones de artículos de diferentes autores. Entonces, el capítulo "Cuaderno de Bitácora. Los hilos de la economía popular en la posconvertibilidad" ubica al texto en el debate sobre esta economía y establece nuevas categorías para su análisis. Así la postula como una matriz de estrategias de reproducción en la que el trabajo asalariado pierde preponderancia en la determinación de las condiciones de vida de los hogares y sienta posición respecto del lugar que se le asigna al territorio y a las matrices político territoriales señalando criterios metodológicos que deben guiar su investigación.

El Capítulo 1, de Albano Blas Vergara, contextualiza el análisis de los subsiguientes y recupera la dimensión regional de los procesos sociourbanos y económicos de la era de la posconvertibilidad. Su análisis se dirige a las dinámicas demográficas y condiciones de vida consideradas por cordón, abonando a la hipótesis que señala la vigencia de ese modo de regionalización del Conurbano, al persistir diferencias entre la economía popular del primer y segundo cordón. En el Capítulo 2, Nuria Zucchiatti explora las estrategias de producción y reproducción de hogares de tres barrios del segundo cordón, teniendo por eje de análisis el interrogante sobre procesos de desmercantilización y de familiarización presente en aquellos

hogares que por sus condiciones requieren de una mayor demanda de trabajo doméstico para asegurar el cuidado de sus miembros. En el capítulo siguiente, Claudia Cabrera presenta las políticas sociales de transferencias monetarias existentes en el territorio, deteniéndose en un contrapunto entre el Programa de Inclusión Previsional y la Asignación Universal por Hijo (AUH). En ese capítulo se presenta la hipótesis respecto de las limitaciones de la AUH en el territorio a partir del peso de las llamadas "huellas del plan". Sabrina Abran propone, en el Capítulo 4, el abordaje de estrategias de reproducción en los hogares que habitan en barrios nacidos de la planificación estatal, a partir de políticas de vivienda social. Puntualmente se consideran estrategias vinculadas a la obtención de ingresos por la vía laboral y a través de transferencias estatales. En el Capítulo 5, Malena Hopp y Mariana Frega consideran algunos de los efectos del Programa de Ingreso Social con Trabajo "Argentina Trabaja" en la economía doméstica y en las condiciones de trabajo y de vida de los hogares del barrio Costa Esperanza del municipio de San Martín. El Capítulo 6 también tiene por ámbito territorial ese barrio, lindero al CEAMSE (relleno sanitario que aloja la basura de los partidos del Conurbano y de la ciudad de Buenos Aires). En este capítulo Marcela Vio propone explorar el espacio de la economía popular que aglutina a los hogares cuyas estrategias de reproducción implican el consumo de desechos, o la transformación de éstos en mercancía, para la obtención de ingresos y satisfacción de las necesidades básicas.

Finalmente, Claudia Cabrera invita al análisis de una de las estrategias de reproducción social que, en el marco de la investigación presentada, se deslinda de otras por tener una racionalidad que le es propia: las puestas en juego para lograr financiamiento. Se trata de analizar las estrategias realmente existentes para financiar la producción de la vivienda (y el hábitat) en condiciones de informalidad laboral e informalidad en las condiciones de tenencia de la tierra.